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INE 
 
MULTICLAVE PARA FIRMAS, LEGAL: INE 
 
A 30 días de iniciado el acopio de apoyos para aspirantes a candidatos independientes a la presidencia, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) informó que es válido que con una sola clave se usen múltiples dispositivos (teléfonos o 
tabletas) para juntar firmas, pues el código no es personalizado. Ese es el mecanismo que ha permitido que con el 
ID de un solo auxiliar del gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, “el Bronco”, se hayan captado hasta ayer 
cinco mil 571 firmas en varios equipos, cifra imposible si se tratara de una sola persona. En el caso del senador con 
licencia Armando Ríos Piter, con la clave de un solo auxiliar se han reunido mil 246 firmas. (EL UNIVERSAL, 
NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA) 
 
ASPIRANTES OPACOS NO ESTARÁN EN LA BOLETA: MURAYAMA 
 
Los aspirantes a una candidatura independiente que no rindan cuentas de los ingresos y gastos, aun cuando hayan 
recabado todas las firmas de apoyo necesarias, no serán incluidos en las boletas, así lo advirtió Ciro Murayama, 
consejero presidente de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral. En entrevista, comentó que la 
aplicación móvil no debe ser pretexto para no cumplir con sus obligaciones y transparentar de dónde salen los 
recursos. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, REDACCIÓN) 
 
SALA SUPERIOR 
 
PARA PRESERVAR SU NEUTRALIDAD, LAS INSTITUCIONES ELECTORALES DEBEN MANTENERSE POR 
ENCIMA DE LA DISPUTA POR EL PODER POLÍTICO: OTÁLORA MALASSIS 
 
La magistrada presidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
Janine M. Otálora Malassis, aseguró que, para preservar su neutralidad las instituciones electorales deben 
mantenerse por encima de la disputa por el poder político y su única guía debe ser la Constitución y los valores 
democráticos. En sendas notas con llamado en portada de los diarios El Universal, La Crónica de Hoy y Capital 
México, se refiere que a nombre de los integrantes de la Sala Superior, Otálora Malassis ofreció el Primer Informe 
Anual de Actividades de la presente integración, correspondiente al periodo 2016-2017, ante el Pleno de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), en el que sostuvo que en 
el TEPJF se tiene claro que toda competencia electoral exacerba los enconos sociales y políticos, y que los debates 
intensos y ríspidos son propios de toda democracia y de la arena política. “Las magistradas y los magistrados 
estamos conscientes de que la justicia es el cimiento de la dignidad humana y la libertad, nuestro compromiso es 
seguir impartiendo justicia de manera ética, en aras de consolidar un Estado de Derecho democrático, en el que 
todas las personas puedan ejercer sus derechos políticos, en condiciones de igualdad, de paz y dentro de un orden 
social y armonioso”, aseveró la magistrada presidenta del TEPJF. Por ello, refirió, para quienes integran el Pleno de 
la Sala Superior, el Tribunal Electoral es la institución que, a través de sus resoluciones razonadas, argumentadas y 
congruentes, garantiza certeza para la democracia. Acompañada por la magistrada y los magistrados de la Sala 
Superior, Mónica Aralí Soto Fregoso, Felipe de la Mata Pizaña, Felipe Alfredo Fuentes Barrera, Indalfer Infante 
Gonzales, Reyes Rodríguez Mondragón y José Luis Vargas Valdez, Otálora Malassis subrayó que México requiere de 
instituciones fuertes, legítimas y con credibilidad, así como de procesos electorales íntegros, por lo que las 
elecciones de 2018 representan la oportunidad para demostrar esa fortaleza institucional. (NOTIMEX.GOB.MX, 
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REDACCIÓN; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, DIANA LASTIRI; LA CRÓNICA DE HOY, PORTADA Y 
NACIONAL, P. 1 Y 6, LUCIANO FRANCO; CAPITAL MÉXICO, PORTADA, P. 1, REDACCIÓN; REFORMA, NACIONAL, P. 
6, ZEDRYK RAZIEL; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 9, REDACCIÓN; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, JUAN PABLO REYES; EL 
FINANCIERO, NACIONAL, P. 53, MAGALI JUÁREZ; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 58, DORA 
VILLANUEVA; 24 HORAS, NACIÓN, P. 5, ALEJANDRO GRANADOS; EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 7, ALEJANDRO 
SUÁREZ; INTERNET: REFORMA.COM, EL NORTE.COM Y MURAL.COM, ZEDRYK RAZIEL; EL UNIVERSAL.COM, 
REDACCIÓN Y DIANA LASTIRI; EL FINANCIERO.COM, MAGALI JUÁREZ; MILENIO.COM, CAROLINA RIVERA Y 
RUBÉN MOSSO; EXCÉLSIOR.COM, JUAN PABLO REYES; JORNADA.UNAM.MX, REDACCIÓN; CRÓNICA.COM.MX, 
REDACCIÓN; EL HERALDO DE MÉXICO.COM, REDACCIÓN; NOTICIEROS TELEVIS.COM, REDACCIÓN; NOTICIAS 
MVS.COM, RENÉ CRUZ GONZÁLEZ Y NOTIMEX; ONCE NOTICIAS.COM, SALVADOR MARTÍNEZ; ENFOQUE 
NOTICIAS.COM, NOTIMEX; ARISTEGUI NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; GACETA CIUDADANA.COM, REDACCIÓN.COM, 
PROCESO.COM, REDACCIÓN; SDP NOTICIAS.COM, GERARDO HERNÁNDEZ; EMSAVALLES.COM, REDACCIÓN; 
VANGUARDIA.MX, EXCÉLSIOR; EL DIARIO DE COAHUILA.COM, REDACCIÓN; ZÓCALO.COM, REFORMA; LA 
PRENSA.COM, RUBÉN PÉREZ; EL MEXIQUENSE HOY.COM, REDACCIÓN; PACO ZEA.COM, NOTIMEX; SÁNCHEZ 
CARRILLO.COM, NOTIMEX; NOTISISTEMA.COM, REDACCIÓN; LA PRENSA.MX, BLACK MAGAZINE.COM, 
REDACCIÓN; POSTA.COM, REDACCIÓN; NNC.MX, REFORMA; MX POLÍTICO.COM, REDACCIÓN; KIOSKO 
MAYOR.COM, REDACCIÓN; EL PORVENIR.MX, REDACCIÓN; LA CAPITAL.COM, REDACCIÓN; BUENAS NOTICIAS.MX, 
RAZIEL MENDOZA; EL DRAGONARIO.COM, REDACCIÓN; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; LÍNEA POLÍTICA.COM, 
NOTIMEX; EL PODER.TV, NOTIMEX; OMNIA.COM, NOTIMEX; PLANO INFORMATIVO.COM, NOTIMEX; XEU.COM, 
NOTIMEX; SIETE 24.MX, NOTIMEX; DIARIO MORELOS.COM, NOTIMEX; CANAL 7 SLP.COM, NOTIMEX; MÁS 
NOTICIAS.MX, NOTIMEX; NOTICIAS MÉXICO.COM, NOTIMEX; NOTICIAS HIDALGO.COM, NOTIMEX; NOTICIAS 
MÉXICO AL DÍA.COM, NOTIMEX; MAYA COMUNICACIÓN.COM, NOTIMEX; PORTAL SONORA.COM, NOTIMEX; 
REPORTE CDMX.COM, NOTIMEX; ENTRESEMANA.COM, NOTIMEX; INFO 7.MX, NOTIMEX; ECONOMÍA HOY.MX, 
NOTIMEX; DIARIO DEMOCRACIA EN MÉXICO YA.COM, NOTIMEX; ROSY RAMALES.COM, NOTIMEX; RADIO: 
FORMATO 21, CARLOS GONZÁLEZ; GRUPO RADIO CENTRO; FORMATO 21, ENRIQUE CUEVAS BÁEZ, GRUPO 
RADIO CENTRO; ANTENA RADIO EXPRESS VESPERTINO, PATRICIA BETAZA, IMER; LÓPEZ DÓRIGA, JOAQUÍN 
LÓPEZ DÓRIGA, GRUPO FÓRMULA; JOSÉ CÁRDENAS INFORMA, JOSÉ CÁRDENAS, GRUPO FÓRMULA; ENFOQUE 
FINANCIERO, ALICIA SALGADO, NRM COMUNICACIONES; LA MESA PARA TODOS, MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN, 
MVS MULTIVISIÓN; TELEVISIÓN: MILENIO NOTICIAS, TANIA DÍAZ, MILENIO TELEVISIÓN; MILENIO NOTICIAS, 
LUIS CARLOS ORTIZ, MILENIO TELEVISIÓN; AGENDA PÚBLICA, MARIO CAMPOS, TELEVISA) 
 
PAN INSISTE EN ANULAR ELECCIÓN EN COAHUILA 
 
La posibilidad de que las autoridades electorales anulen los comicios del pasado 4 de junio por la gubernatura de 
Coahuila, debido al presunto rebase de gastos de campaña por parte de uno de los aspirantes, volvió a dividir 
opiniones entre los dirigentes nacionales de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional 
(PAN). Luego de asistir al Informe de Labores 2016-2017 de la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), Janine Otálora Malassis, el presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, insistió en que 
las mencionadas votaciones tendrían que anularse. Al ser cuestionado sobre si Acción Nacional solicitará que la 
magistrada de la Sala Superior del TEPJF, Mónica Aralí Soto Fregoso, sea retirada del análisis del caso Coahuila, por 
sus presuntos nexos con el presidente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, Anaya dijo confiar en que “el Derecho 
y la justicia van a estar por encima de cualquier relación personal, se van a valorar las pruebas y se determinará 
que el candidato del PRI rebasó el tope de gastos de campaña” en Coahuila. (JORNADA.UNAM.MX, FERNANDO 
CAMACHO SERVÍN; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 7, FERNANDO CAMACHO SERVÍN; LA CRÓNICA DE HOY, 
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NACIONAL, P. 6, LUCIANO FRANCO; 24 HORAS, NACIÓN, P. 5, ALEJANDRO GRANADOS; INTERNET: EL 
FINANCIERO.COM, MAGALI JUÁREZ; NOTICIEROS TELEVISA.COM, CARMEN JAIMES; NOTICIAS MVS.COM, RENÉ 
CRUZ GONZÁLEZ; RADIO: NOTICIAS MVS NOCTURNO, EZRA SHABOT, MVS MULTIVISIÓN) 
 
OCHOA REZA CONFÍA EN QUE SE RESPETARÁ TRIUNFO PRIISTA EN COAHUILA 
 
El dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional, Enrique Ochoa Reza, externó nuevamente su 
confianza en que no será anulada la elección en Coahuila, porque el gobernador electo, Miguel Riquelme, no rebasó 
el tope de gastos de campaña. Entrevistado en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el líder priista subrayó 
que el tricolor acreditó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que los 84 spots que son 
señalados y que transmitieron a través de Facebook fueron fiscalizados de manera oportuna por el Instituto 
Nacional Electoral. Por lo tanto, dijo, no hay nada nuevo ni información adicional, ya que todo se entregó 
oportunamente ante la autoridad electoral y se fiscalizó el 17 de julio pasado, de manera tal que “tenemos todas las 
pruebas de ello”. (REFORMA.COM Y MURAL.COM, ZEDRYK RAZIEL; REFORMA, NACIONAL, P. 6, ZEDRYK RAZIEL; 
EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, NOTIMEX; INTERNET: NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; 24 HORAS.COM, ALEJANDRO 
GRANADOS; ZÓCALO.COM, REFORMA; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; XEU.COM, NOTIMEX; EL BLOG DE 
JUARISTI.COM, NOTIMEX; IMPACTO.MX, NOTIMEX; EL HORIZONTE.MX, NOTIMEX; PERCEPCIÓN.MX, NOTIMEX; 
RADIO: LA MESA PARA TODOS, MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN; TELEVISIÓN: A LAS 3, ANA PAULA ORDORICA, 
TELEVISA; AGENDA PÚBLICA, MARIO CAMPOS, TELEVISA) 
 
PIDEN AL TEPJF ACTUAR CON RESPONSABILIDAD 
 
Los aspirantes de oposición, integrados en el Frente por un Coahuila Digno, afirmaron haber presentado pruebas 
suficientes para anular la elección de gobernador de la entidad y, con ello, evitar que se siente un mal precedente 
en los comicios de 2018. En entrevista para el diario Reforma, el panista Guillermo Anaya, el petista José Ángel 
Pérez y el independiente Javier Guerrero señalaron que los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tienen una responsabilidad histórica; actuar al margen de presiones 
gubernamentales y fortalecer a las instituciones democráticas o, por el contrario, dañar su credibilidad rumbo a las 
elecciones del próximo año. “Su juicio va a repercutir no sólo en la vida de los coahuilenses sino de todos los 
mexicanos. Necesitamos instituciones fuertes o nuevamente el PRI hará de las suyas en 2018”, advirtió Anaya. 
El Frente presentó 14 agravios, documentados con 200 pruebas, para exigir anular los comicios del pasado 4 de 
junio, cuyos resultados a favor de Riquelme consideran fraudulentos.  El lunes pasado, durante una reunión con los 
siete magistrados de la Sala Superior, el morenista Armando Guadiana directamente les expresó su desconfianza y 
los acusó de operar a favor del PRI. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, HÉCTOR GUTIERREZ) 
 
CÓRDOVA VIANELLO EXIGE NOMBRAMIENTO DE FISCAL 
 
El Senado de la República debe emitir lo antes posible la convocatoria para elegir al nuevo titular de la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), demandó el consejero presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello. A través de un video compartido la noche de este martes en su 
cuenta de Twitter, Córdova Vianello indicó que, para garantizar certeza en las elecciones de 2018, la Fiscalía no 
debe seguir acéfala, pues es, junto con el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, un pilar del 
sistema electoral mexicano. “Desde hace poco más de tres semanas, la Fepade no cuenta con un titular que, tal 
como lo marca la ley, debe ser nombrado por el Senado de la República mediante la publicación de una 
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convocatoria abierta a la sociedad. Hoy esta convocatoria aún no se ha publicado; para el INE, la Fepade es un 
aliado estratégico en el desempeño cotidiano de nuestras funciones”, dijo. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 4, 
ALEJANDRO SUÁREZ) 
 
INE JUSTIFICA NO BAJAR EL SPOT DEL PAN CONTRA EL UNIVERSAL 
 
El Instituto Nacional Electoral (INE) justificó la decisión de la Comisión de Quejas y Denuncias de no bajar el spot 
del PAN en el que su presidente Ricardo Anaya Cortés ataca a El Universal. En carta enviada a este diario, el INE 
señaló que la resolución se tomó con base en lo que marca la Constitución y corresponde al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación dictar sentencia y establecer en definitiva esa cuestión. “La resolución es 
preliminar y precautoria y, por tanto, en modo alguno conclusiva sobre la validez o no del spot del PAN. 
Corresponde a la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dictar 
sentencia y establecer en definitiva esa cuestión. Así lo prevén la Constitución y la ley”. Este diario publicó un 
editorial en la que señala que el INE decidió ignorar la petición de impedir la difusión del spot, y no ofreció a El 
Universal la posibilidad de responder a Anaya en el mismo espacio, aun cuando usa ese recurso público, dado a un 
partido, no a él, para intentar convencer a la ciudadanía de que no se enriqueció en su paso por la política, y que 
Anaya usa a su organismo y a los contribuyentes para beneficio personal, con aval del INE. (EL UNIVERSAL, 
PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, PEDRO SOLÁ) 
 
ANAYA CORTÉS DIFUNDE EN SPOT “PEDACERÍA” SIN CONTEXTO: MAERKER 
 
El líder del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Anaya Cortés, difunde en su spot “pedacería” de frases sin 
contexto, que no reflejan lo que se informó sobre el litigio que sostiene con El Universal, aclaró la periodista Denise 
Maerker, cuya imagen y frases fueron usadas en el promocional panista. En su noticiario radial Atando cabos de 
Radio Fórmula, Maerker indicó que al informar sobre el litigio en el programa En punto de Televisa, contextualizó 
la información, pero en el spot panista sólo se retomó una frase cortada que no refleja lo que se dijo.  
Maerker hizo los comentarios al informar que la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral 
negó el pasado lunes la medida cautelar solicitada por El Universal para que fueran retirados del aire los mensajes 
que, en uso de los tiempos del Estado, corresponden al PAN. A juicio de este diario, con la difusión de los 
promocionales se incurre en uso indebido de la pauta, pues sirven para una defensa personal de Anaya Cortés, por 
lo que interpuso un juicio de revisión del procedimiento especial sancionador ante la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, 8, CARINA GARCÍA) 
 
LOS PARTIDOS DEBEN MULTAS POR 405 MILLONES DE PESOS 
 
Los nueve partidos políticos con registro deben 405.3 millones de pesos en multas, según los dictámenes de 
ingreso y gasto ordinario 2016 que discutirá el Consejo General del Instituto Nacional Electoral el próximo 22 de 
noviembre. Esta cifra es por deudas de multas de 2015, 2016 y lo que va de 2017. En el dictamen se establecen los 
elementos para determinar la capacidad económica que tendrán los partidos para enfrentar las sanciones por 
536.5 millones de pesos que se discutirán en la próxima sesión. Los elementos son ingresos de los partidos y 
adeudos por multas impuestas por el INE, tanto en el ámbito local, como en el nacional. En este sentido, destaca 
que el INE reporta ingresos, sólo de recursos públicos de los partidos, por siete mil 168 millones. Las cifras, hay 
que recordar, sólo son de financiamiento público, faltaría sumar el financiamiento privado que cada partido logró 
obtener en el año a nivel local y federal. Una vez que el INE determina una sanción, también define la forma de 
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pago de la misma. Por ejemplo, en algunos casos ordena que se descuente 50% de la sanción en dos pagos, una vez 
que queda firme ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación o, en cierto porcentaje mensual, 
hasta cubrir el total de la multa. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 4, AURORA ZEPEDA) 
 
LÓPEZ OBRADOR PRESENTA EL LUNES SU PROPUESTA DE PLAN NACIONAL DE DESARROLLO 2018-2024 
 
Los partidos políticos sostendrán reuniones nacionales en los próximos días para discutir y adoptar decisiones 
respecto de los comicios del próximo año. Morena realizará este domingo sesión de Consejo Nacional y al día 
siguiente un congreso nacional, en el cual Andrés Manuel López Obrador, presidente del partido, dará a conocer su 
propuesta de plan nacional de desarrollo 2018-2024, en el que ha dicho que desde hace meses 200 profesionales 
de todas las disciplinas, empresarios, dirigentes sociales e intelectuales están trabajando. Un día antes, el Consejo 
Nacional de Morena abordará temas de estructura y organización partidista. Por otro lado, el Comité Ejecutivo 
Nacional del Partido Acción Nacional convocó a sesión extraordinaria de Consejo Nacional, sábado y domingo, para 
abordar lo relativo a los convenios de coalición electoral y programa de gobierno para los comicios de 2018, así 
como crédito financiero. Ayer, en los pasillos del Partido de la Revolución Democrática se comentó que podrían 
convocar también a Consejo Nacional para emitir la convocatoria del proceso de renovación de los órganos de 
dirección —cuyo plazo de 60 días dado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación vence el 15 de 
diciembre— y/o lanzar la correspondiente para la selección de candidatos a legisladores. (LA JORNADA, POLÍTICA, 
P. 9, ALMA E. MUÑOZ) 
 
VOY A DENUNCIAR A JAIME: FERRIZ DE CON 
 
El aspirante a la candidatura presidencial Pedro Ferriz de Con aseguró que denunciará ante las instancias 
correspondientes diversas irregularidades en que han incurrido Jaime Rodríguez Calderón y sus colaboradores en 
la campaña de recolección de firmas para lograr la candidatura independiente. Entre las anomalías que tiene 
contemplado señalar ante el Instituto Nacional Electoral y ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación está el caso del colaborador del gobernador de Nuevo León que por sí solo ha logrado recolectar más 
de cinco mil firmas y el uso del aparato del gobierno estatal para lograr su propósito. “Hay diferentes instancias 
legales que voy a utilizar. Yo estoy absolutamente convencido de que lo que está haciendo el señor Jaime 
Rodríguez es absoluta, total y completamente irregular. Voy a solicitar una investigación para que me traten de 
demostrar cómo es posible que un solo promotor lleve más de cinco mil firmas”, afirmó en entrevista. (REPORTE 
ÍNDIGO, NACIONAL, P. 22-24, CARLOS SALAZAR) 
 
SALA REGIONAL ESPECIALIZADA 
 
SENADO ACUMULA 65 CARGOS PENDIENTES 
 
A sólo siete sesiones de concluir el periodo de sesiones y con otro puente vacacional en puerta, el Senado de la 
República acumula 65 nombramientos pendientes en su agenda. Pese al rezago, los 128 legisladores tomarán un 
descanso entre el 17 y 21 de noviembre, con motivo del aniversario de la Revolución. Hasta ahora, la Cámara alta 
no ha procesado 32 propuestas para magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa; ocho del 
Tribunal Agrario, 18 de tribunal electorales, uno de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, dos fiscales especializados, el titular de la Procuraduría General de la República, el 
gobernador del Banco de México y tres consejeros de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.  
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Aun cuando hay acuerdo de cuatro de las cinco bancadas, no han logrado poner en marcha el proceso para 
designar al nuevo titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. Y sin reformas 
aprobadas ni acuerdos cercanos, el Senado también tiene pendiente la elección del fiscal anticorrupción. 
(REFORMA, NACIONAL, P. 7, CLAUDIA GUERRERO) 
 
ENTIDADES FEDERATIVAS 
 
CIUDAD DE MÉXICO 

 
MANCERA ENTREGA TERNA PARA RELEVO EN VENUSTIANO CARRANZA 
 
El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, entregó a la Asamblea Legislativa de la Ciudad de México la terna de 
candidatos a sustituir a Israel Moreno, quien fuera jefe delegacional en Venustiano Carranza. Las tres propuestas 
del mandatario a ocupar el cargo, luego de que Moreno fue destituido por determinación de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, son Mónica López, Gabriela Karem Loya y Omar Roberto Garibay, todos funcionarios públicos 
y cercanos al ex jefe delegacional. En otro asunto, Mancera se reunió con el presidente de Uruguay, Tabaré 
Vázquez, para firmar acuerdos y fortalecer relaciones. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, PHENÉLOPE ALDAZ; 
MILENIO DIARIO, CIUDAD Y ESTADOS, P. 22, PEDRO DOMÍNGUEZ) 
 
IMPERA CAOS EN SESIÓN DE LA ASAMBLEA LEGISLATIVA 
 
Como pregoneros de barrio, diputados de Morena convirtieron la Asamblea Legislativa de la Ciudad de México en 
una verdulería, donde por suerte esta vez no hubo violencia física entre los legisladores, pero sí forcejeo por tratar 
de hacer valer su visión de la ley. Protestaban lo que consideraron una imposición del diputado del PVEM 
Fernando Zárate Salgado al frente de la Mesa Directiva del órgano legislativo. Mientras tanto, los diputados de la 
Asamblea decidieron aprobar, en fast track, dos dictámenes para expedir la Ley de Protección de Datos Personales 
en posesión de sujetos obligados, así como reformas a disposiciones de la Ley de Desarrollo Agropecuario Rural y 
Sustentable. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 3, DIANA VILLAVICENCIO) 
 
VEO LEJANO IR CON EL FRENTE: MONREAL 
 
Ricardo Monreal, jefe delegacional en Cuauhtémoc, dio a conocer que en el Frente Ciudadano “no hay ya 
posibilidades” de encabezar la candidatura, porque ahí lo que priva “es la tardanza y la falta de acuerdos”. Explicó 
que en su reunión del pasado fin de semana con el dirigente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, el 
tabasqueño le ofreció la dirigencia del partido una vez que se oficialice su candidatura a la presidencia de la 
República para 2018. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y COMUNIDAD, P. 1 Y 4, REDACCIÓN) 
 
JALISCO 

 
MC LIDERA EN JALISCO 
 
A poco más de siete meses de la elección por la gubernatura de Jalisco el alcalde de Guadalajara, Enrique Alfaro, 
encabeza las preferencias entre los ciudadanos. Una encuesta de Reforma y realizada en vivienda entre el 6 y el 12  
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de noviembre revela que si Alfaro y su partido MC contienden en alianza partidista con PAN y PRD atraería las 
preferencias del 39% de los entrevistados. Asimismo, es el potencial aspirante con mejor imagen. (REFORMA, 
PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, ROBERTO GUTIÉRREZ) 
 
TABASCO 

 
EN 2018 TABASCO TENDRÁ ELECCIONES APEGADAS A LA LEY: NÚÑEZ  
 
El gobernador Arturo Núñez asentó que si bien en 2018 los tabasqueños tendrán una cita con las urnas para la 
renovación de la gubernatura, el Congreso y los ayuntamientos, en el gobierno este proceso no será motivo para 
desviarse en el cometido de seguir impulsando el cambio verdadero en beneficio de los más necesitados. 
Como titular del Poder Ejecutivo asumió el compromiso de coadyuvar en los términos de ley con las autoridades 
electorales, encargadas de la organización de los comicios y la solución de controversias, y garantizó un 
comportamiento apegado a la legalidad, antes, durante y después de la jornada electoral, no sólo por obligación, 
acentuó, sino también por su profunda convicción democrática. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, REDACCIÓN) 
 
INFORMACIÓN RELEVANTE 
 
IMPACTO DEL CÁNCER ES MÁS SEVERO ANTE INEQUIDAD: PEÑA NIETO 
  
Ante la Cumbre Mundial de Líderes contra el Cáncer, el presidente de México, Enrique Peña Nieto, enfatizó que 
“por encima de todo, la salud es un derecho humano fundamental”, por lo que garantizar el acceso universal a los 
servicios médicos es uno de los primeros deberes del Estado. Acompañado por la primera dama, Angélica Rivera; 
la reina Letizia de España; la princesa Dina Mired de Jordania, y Tabaré Vázquez, presidente de Uruguay, Peña 
Nieto advirtió que esta enfermedad es uno de los padecimientos de la humanidad que reflejan la desigualdad 
económica que afecta al mundo. En tanto, tras reconocerse como aliados estratégicos, los gobiernos de México y 
Uruguay anunciaron la profundización del acuerdo de libre comercio entre ambas naciones, firmado en 2004, con 
el objetivo de potencializar y profundizar el comercio bilateral. El presidente Peña Nieto y su homólogo uruguayo, 
Tabaré Vázquez, precisaron que el acuerdo de libre comercio entre los dos países será revisado en el primer 
semestre de 2018 a fin de actualizar y modernizar el andamiaje jurídico de la relación. (EL UNIVERSAL, PORTADA 
Y NACIÓN, P. 1, 10 Y 12, FRANCISCO RESÉNDIZ Y ASTRID RIVERA) 
 
PIDEN SACAR A SEDESOL DE COMICIOS DE 2018 
 
Senadores de oposición exigieron al titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Luis Enrique Miranda, 
proteger los programas de la dependencia ante el próximo proceso electoral. En comparecencia por la Glosa del V 
Informe de Gobierno, los senadores coincidieron en que la Sedesol intervino en las más recientes elecciones en el 
Estado de México y dudaron que la dependencia se mantenga alejada del proceso. “¿Puede usted comprometerse 
ante esta soberanía que la Sedesol no se verá involucrada nuevamente en el uso indebido de programas sociales 
para fines electorales tal como lo hizo la exsecretaria Rosario Robles en Veracruz? La compra de votos con 
recursos públicos sí ha sido una política eficaz, de moda, del actual gobierno federal”, cuestionó Rabindranath 
Salazar, senador de Morena. Miranda no respondió a las preguntas de los legisladores, pero los invitó a una 
reunión para darles a conocer la estrategia de blindaje electoral 2018. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, DIANA 
BAPTISTA Y CLAUDIA GUERRERO) 
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NO HAY AGRAVIO DE DIPUTADAS: CAMACHO; EXIGEN DISCULPAS POR GRITO 
 
El coordinador de los diputados del PRI, César Camacho, rechazó que las diputadas de su bancada hayan utilizado 
la palabra “puto”, toda vez que la que usaron fue “bruto”, misma que —dijo— no es un agravio. “El PRI no agravió. 
El PRI va a seguir ciñéndose a la ley y al código de ética y nos someteremos al escrutinio, pero para que quepa 
desagravio tiene que haber agravio, y el PRI no agravió a nadie en los términos que se están diciendo. No va a 
haber disculpa porque no hay agravio”, afirmó. En tanto, Morena exigió que diputadas del PRI se disculpen por 
gritar “puto” cuando el legislador Ariel Juárez usaba la tribuna durante la discusión del resupuesto. Rocío Nahle, 
coordinadora de la bancada de Morena, lamentó las expresiones homofóbicas que hicieron las diputadas priistas y 
presentó un punto de acuerdo para que se concrete la disculpa. Incluso afirmó que entre quienes lanzaron los 
insultos había legisladores borrachos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, SUZZETE ALCÁNTARA Y HORACIO 
JIMÉNEZ; REFORMA, NACIONAL, P. 7, CLAUDIA SALAZAR) 
 
PRI RECHAZA PAGO DE CUOTAS A IVONNE ORTEGA PACHECO 
 
La Secretaría de Finanzas del PRI rechazó a la aspirante tricolor a la candidatura presidencial, Ivonne Ortega 
Pacheco, el pago de sus cuotas partidistas. La diputada con licencia llegó a la sede nacional del PRI para hacer el 
pago correspondiente a 10 meses de cuotas que adeuda al organismo político. Se trata, dijo Ortega Pacheco, de los 
10 meses que ha estado fuera de la Cámara de Diputados, lo que considera son unos 40 mil pesos.  
“Desde que pedí licencia como diputada federal se dejó de cubrir esa parte y todos los que somos militantes del 
partido tenemos que cumplir con una parte estatutaria que es pagar la cuota como militante”, declaró. (EL 
UNIVERSAL, NACIÓN, P. 11, ARIADNA GARCÍA) 
 
PRD CAYÓ EN LA BUROCRATIZACIÓN: ÁVILA ROMERO 
 
Ángel Ávila Romero, presidente del Consejo Nacional del PRD, aspira a presidir su partido y admite que han caído 
en viejas prácticas como la compra de votos, el acarreo y no dejar ejercer en libertad el sufragio ciudadano. Por 
ello, aseguró que al perredismo le hace falta una renovación, así como dejar de ser un instituto político con 
características burocráticas. En entrevista, afirmó que no “le marean” los cargos, aunque directamente explicó: “Me 
interesa mucho ser el próximo presidente nacional del PRD”, partido al que conoce hace dos décadas, cuando tenía 
solamente 17 años. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, MISAEL ZAVALA) 
 
LÓPEZ OBRADOR, PRIISTA DISFRAZADO DE ROJO: SICILIA 
 
En la voz de Javier Sicilia, fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, no hay clemencia para 
bosquejar un desastre en la política mexicana: “Veo un escenario de la política en el país trágico, cada vez peor. 
Creo que el país está absolutamente colapsado y que el sistema político de partidos no está funcionando, son parte 
del problema, y la prueba más clara es la cantidad de gobernadores perseguidos, las grandes alianzas por intereses 
partidistas, económicos; las mismas partidocracias y una lejanía muy grande de la realidad, es su emergencia 
nacional y de tragedia humanitaria”. En entrevista, el escritor y poeta también se dio tiempo para hablar del Frente 
Ciudadano por México, conformado por PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, para las elecciones de 2018 y sostuvo 
que en la agrupación hay personajes “muy deleznables”. En cuanto al líder de Morena, Andrés Manuel López 
Obrador, expresó: “Ya lo vimos con el caso de [Ricardo] Monreal, es la misma historia. López Obrador es un priista  
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disfrazado de rojo. Ese es mi punto de vista, es un tlatoani más, ya la vida de los tlatoanis no nos sirve para nada, y 
López Obrador reproduce aquello donde se cultivó, que es el priismo. Tiene la estructura del PRI y trabaja así”. 
(EL UNIVERSAL, PORTADA Y ESTADOS, P. 1 Y 26, JUSTINO MIRANDA) 
 
TIRAN CONVOCATORIA DE FISCAL OTRA VEZ 
 
Los desacuerdos entre las fuerzas políticas y la ausencia de legisladores frenaron otra vez el proceso legislativo 
para nombrar al nuevo titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), y se 
llevó a un nuevo intento el próximo jueves, con sólo 27 días para que termine el periodo ordinario. La insistencia 
del PRD y una parte del PAN para que no se quite el candado a excandidatos a un puesto de elección popular, que 
ya cuenta en el papel con la mayoría para retirarse; la negociación que se realiza entre senadores y diputados 
federales para que se prolongue el periodo de gobierno del nuevo fiscal a cuatro años, y el riesgo de que el grupo 
PAN-PT-PRD volviera a romper el quorum, por la ausencia de legisladores del PAN y el PRI, llevaron a la Junta de 
Coordinación Política a pedir 48 horas más para la construcción de acuerdos. Aunque algunas de las votaciones del 
Senado registraron hasta 92 votos, poco a poco los senadores comenzaron a retirarse, a pesar de que el presidente 
de la Mesa Directiva, Ernesto Cordero, les informó constantemente que estaban en proceso de votaciones y les 
pidió que no se fueran. La última aprobación que tuvo el Pleno sumó 86 legisladores presentes. (EXCÉLSIOR, 
PRIMERA, P. 1 Y 8, LETICIA ROBLES DE LA ROSA) 
 
DARÁN A SENADORES BONO DE 2.4 MILLONES DE PESOS 
 
Al despedirse del Senado de la República, los 128 legisladores cobrarán un “bono del adiós”, conformado por una 
bolsa de 316 millones de pesos, por el cual ni siquiera pagarán impuestos. Cada senador recibirá 2.4 millones de 
pesos por Seguro de Separación Individualizado, una prestación de legisladores y burócratas de alto nivel en el 
gobierno federal. Del monto que obtendrán, 1.2 millones de pesos fueron aportados por cada senador con cargo a 
su dieta bruta mensual, que asciende a 171 mil 443 pesos. La otra mitad es cubierta con dinero público, gestionado 
cada año en el Presupuesto de Egresos. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, CLAUDIA GUERRERO) 
 
INJUSTO, NO RECONOCER A POLICÍAS: OSORIO CHONG 
 
El titular de la Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, reprochó que cuando una corporación 
policiaca actúa mal de inmediato es señalada a través de redes sociales y distintos medios públicos, pero cuando la 
autoridad hace bien su trabajo no se hace un reconocimiento. El lunes el presidente Enrique Peña Nieto criticó que 
mientras se espera que las instituciones del Estado mexicano resuelvan el problema de inseguridad se escuchen 
más las voces que vienen de la sociedad civil que condenan, critican y hacen bullying al trabajo de los cuerpos de 
seguridad del país. “Yo creo que hay que hablar de corporaciones, de instituciones […] ayer [lunes] se refería el 
presidente [Peña Nieto] exactamente a eso: cuando el policía o la corporación hace bien su trabajo, ¿cuántos tuits 
ves de ayer, por ejemplo, que salió lo de un criminal que fue atrapado [El Tortillero], cuántos crees que salieron a 
decir: ‘felicidades, qué bien que lo hicieron’, y nadie dice nada”, expresó Osorio Chong en una entrevista 
radiofónica. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, ARIADNA GARCÍA Y ALBERTO MORALES) 
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REPROCHAN CENSURA AL CUESTIONAR FALLAS 
 
Contrapesos y no bullying es lo que realizan ciudadanos al señalar las fallas del gobierno, afirmaron 
organizaciones civiles. De acuerdo con Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional Ciudadano, la sociedad 
civil hace notar las fallas de los resultados anticrimen no sólo porque están a la luz de todos, sino porque es deber 
de las organizaciones ser críticas y fungir como contrapesos. "No es bullying porque no estamos agarrando a una 
persona y la estamos humillando, no estamos lastimando a nadie. Estamos señalando las fallas que están a la luz de 
todos. Aun cuando se les señala no hacen nada. Imagínate si callamos; eso nos haría cómplices", indicó. 
(REFORMA, NACIONAL, P. 8, ANTONIO BARANDA Y ROLANDO HERRERA) 
  
FIN DEL TLCAN AFECTARÁ EL CRECIMIENTO, INCLUSO DESDE 2018: S&P 
 
La terminación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) tendrá un efecto negativo en el 
crecimiento de la economía mexicana, que se dejará sentir incluso a partir de 2018, cuando se realizará la elección 
presidencial, de acuerdo con Standard and Poor’s (S&P), la principal firma calificadora de inversiones del mundo. 
El fin del acuerdo entre México, Estados Unidos y Canadá reducirá el crecimiento de la economía mexicana a una 
tasa promedio anual de 1.8% entre 2018 y 2020. Se trata de un ritmo menor al de 2.4% previsto si continúa el 
acuerdo, añadió en un reporte publicado el martes. (LA JORNADA, PORTADA Y ECONOMÍA, P. 1 Y 23, ROBERTO 
GONZÁLEZ AMADOR) 
 
JACOBSON VE DIFÍCIL NEGOCIACIÓN DE TLC 
 
La embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson, advirtió que la quinta ronda de negociaciones del 
Tratado de Libre Comercio (TLC), a celebrarse a partir de este fin de semana en la Ciudad de México, ocurre en 
medio de tensiones. "Como en todas las negociaciones, cuando se está en medio todo parece muy difícil. Todas las 
posiciones de todas las partes están en la mesa, y es un compromiso muy fuerte que nosotros tenemos la 
esperanza de llegar a un acuerdo al fin de este proceso y estamos trabajando muy fuerte en esa dirección", 
comentó. En tanto, Wilbur Ross, secretario de Comercio estadunidense, afirmó que para México sería devastadora 
una ruptura del TLC. Durante su participación en una conferencia empresarial, organizada por el diario The Wall 
Street Journal en Washington, Ross insistió en que Estados Unidos prefiere que Canadá y México "entren en razón" 
y acepten un nuevo pacto. (REFORMA, NACIONAL Y NEGOCIOS, P. 1 Y 17, SILVIA GARDUÑO Y STAFF) 
 
SIN ACCESO A SALUD, 32.6 MILLONES DE TRABAJADORES: INEGI 
 
La población ocupada que no tiene acceso a las instituciones de salud en México ascendió a 32.6 millones en el 
tercer trimestre de 2017, reveló la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo que realiza el Inegi. La cifra indica 
que prácticamente dos de cada tres personas (62.2%) que realizan alguna actividad productiva no cuentan con 
esta prestación. De acuerdo con los datos del Inegi, son más los hombres que tienen la limitante de acceder a los 
servicios de salud. De los 32.6 millones en esa condición, 20.4 millones son varones (62.6%) y las restantes 12.2 
millones mujeres (37.4%). (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 1, RUBÉN MIGUELES) 
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GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
EN PRIVADO/ RETALES/ ADVERTENCIA/ JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA 
 
Janine Otálora presentó su Primer Informe como presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación y declaró estar preparada para actuar con firmeza y ser un árbitro confiable, fuerte e imparcial y que 
las libertades que no sepamos defender hoy serán los males del día de mañana. (MILENIO DIARIO, OPINIÓN, P. 3, 
JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA) 
  
SIGNOS VITALES/ EFECTOS SECUNDARIOS/ COMPROMISO/ ALBERTO AGUIRRE 
 
La presidenta del Tribunal Electoral, Janine Otálora, presentó su Primer Informe de Labores ante los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En el arranque de las campañas, la magistrada consideró que las 
instituciones electorales deben mantenerse por encima de la disputa por el poder que siempre exacerba los 
enconos y genera debates ríspidos. “Más allá de los discursos, lo que ocurra en cada etapa del proceso electoral 
marcará el grado de madurez de nuestro sistema y servirá para medir la eficacia de la infraestructura electoral”. Y 
sin buscar el aplauso ni huir de la crítica, el Tribunal Electoral será un árbitro confiable, fuerte e imparcial. (EL 
ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 61, ALBERTO AGUIRRE) 
 
PULSO POLÍTICO/ ESTRUCTURA ELECTORAL, A PRUEBA/ FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ 
 
Ante lo que se ha visto y se sigue viendo hasta ahora, ese Informe que la presidenta del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, Janine Madeline Otálora, presentó ayer ante el Pleno de la Suprema Corte de 
Justicia parece un catálogo de buenas intenciones para que el país tenga “instituciones fuertes, legítimas y con 
credibilidad”. Ante ministros del alto tribunal, que encabeza Luis María Aguilar, dirigentes de partidos políticos y 
consejeros electorales, reconoció que “ese es uno de los clamores contundentes e ineludibles que resuenan fuerte y 
constantemente en México”, al advertir que el proceso del año próximo pondrá a prueba la madurez del sistema y 
medirá la eficacia de la estructura electoral. (LA RAZÓN, MÉXICO, P. 10, FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ) 
 
FUNDAMENTALISMOS/ JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 
 
La política electoral mexicana está en la etapa de designación de candidatos presidenciales. Ningún partido salvará 
el escollo de elegir democráticamente a sus insignes abanderados. Serán campañas donde la razón, la madurez y la 
prudencia en las prácticas y estrategias se convertirán en mero adorno, los ayatolas del conjurismo popular 
buscarán por todos los medios exaltar los ánimos y rencores sociales de la gente. ¿Ejemplos?... en Tamaulipas 
circula en redes, irresponsablemente, la imagen de Mónica Aralí Soto, magistrada del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, quien será la responsable del proyecto de dictamen que votarán sus pares de este órgano 
jurisdiccional para decidir la validez o no de la reciente elección que ganó el Partido Revolucionario Institucional. 
Su retrato aparece cruzado con la leyenda ¡Haz patria, mátala!, como si fuese un chiste gracioso o una buena 
ocurrencia. Sucede que el PAN de Ricardo Anaya está permitiendo que se promueva un posible homicidio con 
tintes y fines políticos, así lo que suceda a la magistrada federal será su responsabilidad. ¿Y así pretende ser 
candidato presidencial? Enrique Ochoa del Partido Revolucionario Institucional debería solicitar la cancelación del 
registro de este partido en Tamaulipas. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 20, JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN) 
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ACCESO LIBRE/ CONTRASEÑA/ CARLOS ZÚÑIGA 
 
No hay distanciamiento con Ricardo Anaya, dice el excandidato del PAN al gobierno de Coahuila, Guillermo Anaya. 
Se le cuestionó sobre la ausencia del líder nacional del PAN en las recientes manifestaciones públicas para pedir al 
Tribunal Electoral la anulación de la elección. Ayer, y después de mucho tiempo de no hablar sobre el asunto, 
Ricardo Anaya confió en que el proceso sea invalidado por los magistrados. En 15 días debe asumir el nuevo 
gobernador. (EL HERALDO DE MÉXICO, EL PAÍS, P. 8, CARLOS ZÚÑIGA) 
 
CONFIDENCIAL/ SE ENTRAMPA EL SENADO 
 
El Senado parece haber entrado a una nueva crisis, pero ahora de tiempos. La nueva posposición para votar la 
convocatoria para elegir al nuevo fiscal electoral se suma a la inquietud de senadores de todos los partidos porque 
aún no llega la propuesta del presidente Enrique Peña Nieto para el nombramiento del nuevo integrante de la 
Junta del Banco de México, en sustitución de Agustín Carstens. Pero eso no es todo: faltan 30 días para que termine 
el periodo de sesiones y la Cámara alta aún tiene pendiente el nombramiento de magistrados de salas regionales 
del TEPJF y de magistrados anticorrupción, y ya ni hablar de las reformas urgentes. (EL FINANCIERO, NACIONAL, 
P. 50, REDACCIÓN) 
 
PUNTO DE EQUILIBRIO/ MUJERES Y POLÍTICA/ FRANCISCO GUERRERO AGUIRRE 
 
La Comisión Interamericana de Mujeres de la OEA, encabezada por la mexicana Carmen Moreno, primer órgano 
intergubernamental creado para asegurar el reconocimiento de los derechos humanos de las mujeres, realiza un 
trabajo pionero en la materia y es, sin duda, un baluarte del sistema interamericano. La Comisión es ampliamente 
reconocida como el principal foro de debate y de formulación de políticas sobre los derechos de las mujeres y la 
igualdad de género en las Américas. La reciente publicación La democracia paritaria en América Latina, realizada 
por la Comisión, IDEA Internacional y el Tribunal Electoral del Poder Judicial, analiza los avances y desafíos 
respecto de las condiciones del ejercicio de los derechos políticos de las mujeres, las medidas adoptadas a nivel 
internacional, regional y nacional, los resultados alcanzados a la fecha, así como la importancia de abordar la 
paridad desde una perspectiva integral. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 20, FRANCISCO GUERRERO AGUIRRE) 
 
CON TODO RESPETO/ PARÁLISIS/ GEORGINA MORETT 
 
Después de las reformas estructurales en el Pacto por México, parece que nuestro país quedó en animación 
suspendida y que nunca hay prisa para resolver los pendientes. Sin duda, uno de los nombramientos más 
importantes es el gobernador del Banco de México que sustituirá a Agustín Carstens, quien será a partir del 1 de 
diciembre gerente general del Banco de Pagos Internacionales.[…] Y qué decir de la designación del procurador 
general de la República, cargo en el que está como encargado de despacho Elías Beltrán, quien ni siquiera cumple 
con los requisitos legales. Además de que la incidencia delictiva ha tenido un incremento de 299 mil 258 casos en 
lo que va del año, respecto al periodo enero septiembre de 2016, de acuerdo con las cifras del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Obviamente tampoco se ha elegido al fiscal anticorrupción y 
la oposición planea que es necesaria una nueva reforma al artículo 102 constitucional para dar dientes a esta 
Fiscalía e impedir que pueda ser removido por el fiscal general, como sucedió con Santiago Nieto en la Fepade. 
 
 



 
MIÉRCOLES 15 DE NOVIEMBRE DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 13 

 

Faltan también de nombrar a los magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, ocho del Tribunal 
Agrario, 18 de tribunales electorales, uno de Sala Especializada, dos fiscales especializados y tres consejeros de la 
CNDH. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 53, GEORGINA MORETT) 
 


